
财迷‖解毒郭树清信息量极大之讲话及马云
在蚂蚁集团股权从5成降到6%

点此链接阅读体验更佳：财迷ǁ解毒郭树清信息量极大之讲话及马云在蚂蚁集团股
权从5成降到6%

本来这几天财迷在写展望2023年股/债/汇/楼市的长文，但鑫茂大厦揸FIT人郭树清
最近突然出来放风，讲了一段信息量极大的话:

另外，蚂蚁集团发布公告，强化与阿里巴巴隔（qie）离(ge)，据媒体报道，调整之
后，杰克马的表决权比例从53.46%降至6.208%：

https://link.zhihu.com/?target=https%3A//mp.weixin.qq.com/s/QcomCgIZMqgr33I4SnrDAg


看到这些，财迷悍然决定暂时放下长文，先就这两则看似互不相关的信息做个解
毒，以帮助列位看官看清形势，趋利避害。

 闲话休提，直捣黄龙：点解财迷重视郭的讲话？

 因为他同时兼任印钞系统、银行系统和保险系统一把手，可谓金融技术官僚系统的
主要“操盘人”。

 更重要的是，他之前的放风，皆一一应验。

 不知道列位看官是否还记得，就是郭在2018年讲过：收益率超过收益率超过6%的就
要打问号，超过8%的就很危险，10%以上就要准备损失全部本金：



 也就是2018年左右，P2P企业一家接一家的被安排得明明白白。比如，东莞最大P2P
团贷网老板唐军和其45个同伙就进去捡了肥皂：

 当然，仍有数百亿资金不知所终，33%的出借人几乎损失了全部本金：

 同样是他，在2019年指出依赖房地产实现的经济发展不可持续：



 后来还直接说房地产是现阶段最大“灰犀牛”：

 也正是这期间的2020年，“三条红线“出台，搞得各家地产奸商欲死欲仙。不但恒大
的许皮带变得人人喊打。最近，就连手眼通天的融创孙大圣，也开始受不了:

 综上，鑫茂大厦揸FIT人说话管用，不但关系到我等韭菜草民投资者的钱包，甚
至可能关系到不少老板的身家性命。因此，对于他的讲话放风，我等草民确实需要
重视。因为只有这样，我等韭菜才能做到看清形势，趋利避害。

 下面，财迷就对新华社访谈的通稿原文进行解毒。由于原文较长，还是遵循旧例——
重点会用下划线标出，不耐烦读原文的，可以跳过原文，直接看蓝色字体的解毒：

 原文：货币政策精准有力 加大对小微企业等领域支持力度

问：中央经济工作会议提出把实施扩大内需战略同深化供给侧结构性改革有机结合
起来，强调“推动经济运行整体好转，实现质的有效提升和量的合理增长”。金融部门
将如何贯彻落实？

 答：货币政策和金融管理的基本职责就是维护总供给和总需求的正常平衡。稳健的
货币政策精准有力，就需要聚焦在扩大有效需求和深化供给侧改革上。

 将当期总收入最大可能地转化为消费和投资，是经济快速恢复和高质量发展的关
键，金融服务大有可为。



第一，金融政策要积极配合财政政策和社会政策，多渠道增加中低收入和受疫情影
响较大群体的收入，提高消费能力。

第二，以满足新市民需求为重点，开发更多适销对路的金融产品，鼓励住房、汽车
等大宗商品消费。

第三，围绕教育、文化、体育、娱乐等重点领域，加强对服务消费的综合金融支
持。

第四，继续做好能源、交通、水利等基础设施投融资保障，同时集成更多金融资
源，支持城市更新、乡村振兴。

第五，创新运用多种融资工具，推动完善社会领域投融资机制，加快社会领域补短
板。

第六，以新兴经济体和发展中国家为重点，持续优化结算、融资、保险等进出口贸
易金融服务，巩固拓展外贸竞争新优势。

 综合来看，我国劳动力素质优良，资金流量充裕，科技和管理的创新能力不断提
升，经济潜在增长率较高。随着疫情防控措施优化，我国经济增长有望较快恢复到
正常轨道上来。

 解毒：最后这6句话非常有意思：“金融政策要积极配合财政政策和社会政策，多渠
道增加中低收入和受疫情影响较大群体的收入，满足其基本生活需求，提高消
费能力。”——就差说应该发钱了，但话到嘴边没说出来，怕说了得罪人。

“以满足新市民需求为重点，开发更多适销对路的金融产品，鼓励住房、汽车等
大宗商品消费。”——这句话的意思就是寄希望于城市化，希望更多农村人进城接
盘）

“围绕教育、文化、体育、娱乐等重点领域，加强对服务消费的综合金融支持。”——
看上去这是准备放宽对三产的限制，东莞小姐姐何时能回来？

 “继续做好能源、交通、水利等基础设施投融资保障，同时集成更多金融资源，支持
城市更新、乡村振兴。”——对于几十个建设集团还是要笼络住。

“创新运用多种融资工具，推动完善社会领域投融资机制，加快社会领域补短板。”
——忽悠社会资金出来搞投资。

“以新兴经济体和发展中国家为重点，持续优化结算、融资、保险等进出口贸易金融
服务，巩固拓展外贸竞争新优势。”——想办法稳住外贸。

 原文：“问：中央经济工作会议强调，切实落实“两个毫不动摇”。金融部门下一步将
如何持续发力支持民营经济？

 答：我国企业绝大多数是民营企业，而民营企业绝大多数又是小微企业。近些年
来，我国成功走出一条具有中国特色的普惠金融发展道路。截至去年末，普惠型小



微企业贷款余额超过23万亿元，近五年年均增速约25%，远高于其他国家，贷款利
率也在持续下降。2016年至2020年，小微企业贷款平均不良率低于3%，明显好于
经合组织国家4.81%的水平。同时，大中型民营企业在获取信贷和股市、债市融资方
面逐渐改善。2022年我国企业公开发行上市（IPO）全球第一，筹资额占50%。”

 解毒：由下划线部分可以看到，神州民营企业是真的争气，贷款之后都会还上。这
一点就连郭树清都在称赞。

 下一步，金融机构将进一步树立“一视同仁”理念，公平公正对待各类所有制企业。

 ——货币政策加大向民营企业的倾斜力度，保持信贷总量有效增长，推动降低综合融
资成本。

 ——在进一步做好制造业民营小微企业金融服务基础上，加大对服务行业民营企业、
个体工商户的信贷和保险保障力度。

 ——丰富民营企业融资渠道，支持其通过发行股票债券获取更多金融资源。

 ——促进互联网平台企业健康发展。14家平台企业金融业务专项整改已经基本完成，
少数遗留问题也正在抓紧解决。后续将实行常态化监管，鼓励平台企业合规经营，
在引领发展、创造就业、国际竞争中大显身手。”

解毒：下划线部分传递的信息非常之重要。这意味着，悬在阿里、滴滴、美团，甚
至鹅厂头上的达摩克里斯之剑终于放下了，大家可以按整改之前的情况正常经营了
（这也意味着过去有一段时间，这些平台的经营是不正常的）。未来，包括蚂蚁金
服甚至理财通这样的平台都“马照跑，脱衣舞照跳”。

 原文：金融风险整体可控 稳定发展基础不变

问：中央经济工作会议强调，有效防范化解重大经济金融风险。当前要采取哪些重
点措施来应对金融领域的风险挑战？

 答：当前，我国金融业运行平稳，风险整体可控。但多种因素共同作用下，金融风
险仍处于易发多发期。我国具有独特的制度优势，经济长期向好的基本面最为坚
实，金融稳定发展的基础不会改变。下一步，将重点做好以下工作：

 ——努力促进房地产与金融正常循环。落实“金融十六条”措施，以保交楼为切入点，
以改善优质头部房企资产负债表为重点，促进房地产业平稳健康发展，逐步推动房
地产业向新发展模式过渡。

 解毒：头部房地产企业要保住，所以目测起码融创和龙湖这样的地产奸商不会凉
透，地产要平稳健康发展。

 原文：——积极稳妥推进中小金融机构风险处置。有效化解中小金融机构风险。因地
制宜深化农信社改革，稳步实施村镇银行改革重组。充分发挥存款保险等行业保障
基金和金融稳定保障基金专业处置功能。强化对股东和实际控制人穿透监管。



 ——前瞻应对不良资产反弹风险。近年来，我们持续加大不良资产处置力度，连续几
年均超过三万亿元。下一步，仍要严控不良新增，充分计提拨备，加大处置力度。

解毒：这其实是未来的重点，神州的不良资产可能达到了几十万亿。各位看下面这
篇文章的标题就懂了：

 原文：——积极配合化解地方政府隐性债务风险。督促金融机构增强风险管理能力。
有序开展地方政府债务置换，推动优化债务期限结构，降低利率负担。

 解毒：翻译一下，印钞来替地方还债，但要分地方，特别紧急的可以央行兜底，不
紧急想都别想。

 原文：——依法将各类金融活动全部纳入监管。既要管“有照违章”，也要管“无证驾
驶”。严禁资管产品承诺固定回报或预期收益率。严格规范地方金融机构跨区域存贷
款业务。

 解毒：其实这就是在预防河南村镇银行事件重新发生。

 原文：问：当前，全球通胀仍处高位，如何看待我国物价水平？

 答：相比于发达国家去年物价涨幅创四十年新高，我国消费物价连续十年维持在2%
左右，充分证明了我国社会主义制度的优越性和宏观调控的有效性。我们强化能
源、食品等关键领域保供稳价，同时坚持实施稳健、正常的货币政策，坚决不搞“大
水漫灌”，为保持物价稳定营造了良好货币金融环境。

 解毒：看到这个只能笑而不语。突然想起去年周小川还发文说要重新考虑CPI的计算
方法，把房价纳入CPI。如果真要继续把消费物价维持在2%，恐怕还需要维持CPI的
原有计算方法吧。

 原文：去年底以来，人民币汇率大幅反弹，境外资本流入持续增长，充分反映了国
际金融市场坚定看好我国经济发展，对物价等经济基本面充满信心。中长期看，人
民币汇率会保持双向波动，但总体上将持续走强。

 同时，我们也要高度关注通胀反弹的潜在可能性。考虑到当前海外通胀仍将高位运
行，容易通过生产、流通等多个环节向我国传导，对此要保持高度警惕。

 解毒：这意思就是，国际市场不缺恰烂钱的投资者。人仔兑美刀还是可以上涨的。
另外，原材料涨价可能影响神州。

 原文：深化金融体制改革 加大对外开放力度

问：在深化金融体制改革方面，金融部门有何打算？

 答：深化金融体制改革总的要求是加强党中央对金融工作的集中统一领导。具体说
来，一是着力建设现代中央银行制度，维护币值稳定并以此促进经济增长，确保央
行资产负债表健康可持续。二是加强和完善现代金融监管，建立健全金融稳定发展
协调机制，强化金融稳定保障体系。三是改革完善金融机构治理，进一步加强金融



机构党的领导和党的建设。四是进一步加快发展直接融资，深入推进股票发行注
册制改革。五是持续推动保险业信托业转型发展，规范发展第三支柱养老保险。

 解毒：股票注册制，说了很久了，是不是今年会真的落地？

 原文：问：中央经济工作会议强调，坚持推进高水平对外开放。金融业如何加大对
外开放力度？

 答：金融开放有助于中国发展质量的提升，也能让世界分享中国改革发展红利。近
年来，我国金融开放进入新阶段，金融市场的吸引力不断增强。

 未来中国金融开放的步伐不会停歇。一是进一步简化境外投资者进入中国市场的程
序，丰富可投资的行业和资产种类，不断提升投资便利性。二是稳步扩大规则、规
制、管理、标准等制度型开放，推动高质量实施区域全面经济伙伴关系协定
（RCEP）等国际经贸规则。三是营造市场化、法治化、国际化一流营商环境，对内
外资一视同仁、平等对待。四是提高开放条件下经济金融管理能力和风险防控能
力，更好统筹发展与安全。（完）

 解毒：一句话，神州资本市场未来会充满妈妈桑，这些妈妈桑会天天站在门口摇手
绢：欢迎大爷来玩。就看那些比如桥水达利奥和苏世民那种想要恰烂钱的国际资本
多不多，胆子够不够大。

 最后，我们就可以做个总结：

第一，技术官僚们知道现在的根子上的问题是草民需求不足，甚至连基本生活需求
都无法满足，导致各种内需不够旺盛。所以想说给大家发钱，但怕得罪人没敢多
说。

 第二，通篇看下来，技术官僚固然没有提“房住不炒”，但也并没有说支持地产业发
展，允许楼价上涨——所以，想要炒房的各位需要注意了。第三，技术官僚们仍然指
望着城市化进程能帮助解决各地土地财政下滑的问题。希望洗脚上田的”新市民”能做
到“侠之大者，为国为民”多贷款买点房子，帮助地产奸商和地方政府摆脱财政困境。

 第三，除此之外，技术官僚们也准备继续启动一些“铁公基”项目，保证基本盘的香弟
们有饭吃。

 第四，希望社会资本和愿意恰烂钱的国际资本能进来投资，目测利率高一点都可
以，毕竟利率要和风险对应。

 第五，接下来阿里鹅厂滴滴美团这类平台企业可以松口气，靴子基本可以落地，不
会再动辄一张雕花的A4纸下来要求整改了。

 第六，部分头部地产奸商要保住，外贸要保住，地方财政要保住，CPI也要保住——
一句话，小孩才做选择，大人全部都要。

 第七，地产奸商放烟花要控制，城投债放烟花要控制，银行放烟花更要控制，还是
那句话，小孩才做选择，大人全部都要。



 不过，这里我们需要注意的是：

 1）实际上各家平台仍然战战兢兢，你看即使是“南山必胜客”，最近也赶紧发布了未
成年人寒假限玩通知，生怕被抓住把柄，落下口实：

 2）蚂蚁集团则走得更远，直接和阿里以及杰克马做了切割——蚂蚁集团的股权架构
直接进行了调整。调整前，蚂蚁集团的股权架构如图所示：

 调整结束后，蚂蚁集团的股权架构如图所示：



 公开信息显示，杭州君瀚和杭州君澳均为蚂蚁集团的员工持股平台，二者分别持股
31.04%和22.42%，二者合计持有蚂蚁集团53.46%股权。本次调整前，马云通过间
接控制、签署一致行动协议等方式，控制了杭州君瀚和杭州君澳，拥有蚂蚁集团
53.46%的投票权，以较少的个人持股成为蚂蚁集团实际控制人。调整后，他的话事
权大大减少了——《财经》杂志的原话是：“据业内人士测算，调整之后，杰克马
的表决权比例从53.46%降至6.208%”。

再结合马云最近从日本跑到泰国现身，似乎有北归之意：





 所以，我们可以看到，在付出一定代价后，关于杰克马的事情，似乎暂时算得上尘
埃落定。

 当然，大佬们瘦死骆驼比马大，我等草民没必要替他们操心太多——但从鑫茂大厦揸
FIT人的放风以及对杰克马的处置中，我们的确可以看到，最近上面是希望为奸商和
草民创造一个相对以前更宽松的环境，让大家安心拼经济——不然我们很难解释为啥
财迷早就警示过大家有风险两个平台，富途和老虎，只是被取缔增量。如果按监管
几年前的力度，这两家平台直接连存量都会给整没了：

 接下来，就看鑫茂大厦揸FIT人操盘之后的效果如何了——或许一些人会倾家荡产，
而另一些人会发财致富。

 师母以呆，言尽于此。



最后，喜欢财迷文章，想了解更多？请在微信里关注公号“JLTCM2016”，或长按扫
描下列二维码：

 同时，为防止失联，还请各位动一下勤劳的小手,长按扫描二维码，关注公号：“九龙
塘月兑之家”作为备份。此号将在未来每月推出一篇有趣的润(yi)学(min)视频，同时
也会在应急时转发财迷文章：

各位还可以在微博、知乎、雪球、推特中关注ID：“九龙塘右眼财迷”。财迷会
在这些平台同步发文。

 各位也可以在B站(境内)和油管(海外)关注财迷的视频号:九龙塘右眼财迷。财迷
暂定会每月发布一期视频。

各位想要了解财迷自己的投资动向（我会把个人投资记录经过处理后发到朋友圈）
或者问财迷各种问题，请加财迷微信CMXHHK20（这个号也是用来防止失联的）。
同时，财迷也会在朋友圈分享一些即时的经济信息（已经加过财迷旧微信号的读者



请勿再加，新号旧号内容都一样,否则会被拉黑）。财迷文三俗内容多，各位想要了
解财迷分享的往期被删文章，可以从公号下“鼓瑟吹笙”一栏进入财迷QQ群观看。


